

# むかいしま ゆた しぜん い 『向島の豊かな自然と生きものたち』

## だい 第40回 「オナガアゲハ」と2018年の虫

むかいしま さいしゅう くる いろ おお ちょう  
向島で採集できる「黒い色の大きな蝶」というと「クロアゲハ」や「ナガサキアゲハ」、黒いけれど美しい色合いの「カラスアゲハ」「ミヤマカラスアゲハ」などがいるが、  
こんかい くる ちょう なか ちゅうもく おも  
今回はこの黒い蝶たちの中で「オナガアゲハ」に注目してみたいと思います。

むかいしま むしさいしゅう はじ ねんいじょう  
向島の虫採集を始めてからもう20年以上になるのに、この「オナガアゲハ」は  
たったの1匹しか採集できていない。

むかいしま たかみやまさんちょうふ きん  
向島の高見山山頂付近には、ナミアゲハ・キアゲハ・クロアゲハ・カラスアゲハ・  
ツマグロヒョウモンなど、丘の上に縄張りを持つ蝶が多く集まるポイントがあり、天候  
を見合わせてはせっせと採集に出かけたが、オナガアゲハの採集はさっぱりダメ。出会  
えない。飛んで来ない。ほかの種は活発に飛び交うのに…時期が悪いか？気温のせいかな？  
すかん しら きゅうりょうち さんち おお せいそく か しがいち み  
凶鑑などで調べると、丘陵地から山地に多く棲息すると書いてある。市街地で見られ  
るのはまれな蝶らしい。

「なーんだ！そうだったのか!!しかし1匹採集している。しかも立花地区で」と思い  
ながら…まあ、丘陵地でも山地でもない向島では、やはり多くは棲息しないのだろう。  
まぐれの1匹だったのか…なんだか納得できないまま数年が経過した2018年の春。  
「今年こそはオナガアゲハを採るぞ！絶対に!!」

ふくやましほくぶ やまのきょうふ きん さいしゅうち さだ お てんきよほう  
福山市北部・山野狭付近に採集地を定めた。ゴールデンウィークが終わり、天気予報で  
は気温も上がり日照もある絶好の採集日。

もくてきち つ まえ どうろ るい しんせん きゅうみつ  
目的地に着く前に、道路わきのツツジ類に新鮮なオナガアゲハが吸蜜にヒラリヒラリ  
…見つけた!!

ほかのアゲハより飛び方がユルいので、ネットに入る入る!!採っても採っても、次か  
ら次に降ってくる!!鳥肌が立つ瞬間だ!!

ひょうほん ていぬい さんかくし おお しんききゅう  
標本にするために丁寧にネットから三角紙にしまい、ケースに入れて大きく深呼吸。  
おも かな  
思いが叶った。

ばたけ げきげん こうさくほうきち ふ むかいしま のやま ちと しぜん ちと  
ミカン畑が激減して「耕作放棄地」が増えた向島では、野山が元の自然に戻ってい  
るよう感じられるかもしれないが、そう簡単には動植物がバランスのとれた自然  
かんきょう と ちと  
環境は取り戻せない。

たった1匹採集していた「オナガアゲハ」が、向島で発生したのかよそから飛んで  
きたのかどうか、分からないままなのです。

※オナガアゲハは春型と夏型があり、年に2回発生(クロアゲハは3回)

はな とり こんちゅう うみべ あそ  
～ 花と鳥と昆虫と海辺に遊ぶ ～  
つるかめクラブ